

# LIBERTAD

## Periódico Regionalista

### Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

Gerente  
**Ramón Vergés Pauli**

REDACCIÓN.— ADMINISTRACIÓN

Cermon, 8

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

Fundador

Fran.º Muñoz del Castillo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AVISOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

## CASAS BARATAS PARA OBREROS

Examinados los Estatutos y el Reglamento interior de la sociedad anónima "Fomento de la Propiedad", y convencido de la gran trascendencia social del problema de la construcción, venta y arriendo de casas baratas e higiénicas para las clases laboriosas, hago votos por el éxito de la empresa que esa entidad se propone realizar con arreglo a la ley de 12 de Junio de 1911, cuya eficacia ha de completar la que se promulga sobre el seguro especial de vida garantizador de los capitales invertidos en esas edificaciones.

E. DATO

## Apuntes filosóficos de un buen hombre

Octubre

La tarde declina por la angosta avenida que serpenteando en graciosas ondulaciones, conduce desde el llano a la blanca ermita que se destaca en lo más alto de la colina; transcurre devota procesión que desciende pausadamente hacia el poblado, un minúsculo montón de casas cuyas negruzcas techumbres asoman por entre las escarpadas rocas que forman abrupta hondonada.

A lo lejos, se oye un ligero rumor que se confunde con el murmullo de los bosques: es la plegaria salida como un suspiro, de corazones rudos y sencillos, pero fuertes y vigorosos en piedad y que se eleva al cielo transportada por el airecillo vespertino; ese alieno traidor y engañoso, que en llegando el otoño, tiene la propiedad de desprender una por una, las amarillentas hojas de los árboles arrastrándolas en vertiginosa carrera, como arrastra el soplo del desengaño, las mortales ilusiones que un día abrigaron almas juveniles.

La procesión avanza, llevando en sí ese sello de misticismo y poesía tan inconfundible en esos actos verificados en plena naturaleza.

Delante va una doble hilera de hombres; los mozos ostentan en la mano brotes de alfahaca, los viejos pasan cuidadosamente sus temblorosos dedos por las cuentas de su rosario. Las mujeres siguen tras la Virgen llevando muchas de ellas faroles encendidos.

— Dios te salve, María, llena eres de gracia. — entonan gravemente los hombres. — Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros. — contestan ellos con voz vibrante de fervor y respeto.

Cuando el cielo empieza a tomar el color de la purpura y se nubecillas de oro cruzan el espacio adoptando formas caprichosas, el religioso cortejo entra en la aldea, atravesando sus calles, mudas, solitarias, hasta internarse en el templo.

La campana parroquial, lanza sus sonos con pausa solemne, que repercuten por las fragosidades de la montaña; y una vez depositada la imagen de la Virgen en su camerín y rezado el Angelus, aquella gente buena, humilde va en busca de sus hogares, los mozos departiendo amables con las mozas; los viejecitos andando con lentitud, apoyados en sus cayados. Yo también encaminé mis pasos ha-

mi albergue, dilatado mi pecho por qué sentimientos de ternura y admiración, hacia aquellos dichosos túmulos, seban hacer de este valle de lágrimas antesala del Paraíso. Bienaventurados los humildes!

AMADEO AGUADER.  
Octubre 1913

## EL ROSSINYOL

(Del poema LILIANA)

Sentiu? Quina veu, quina veu d'armonia, ja tendre, ja ardent, ab' shan millenari ressonà en la nit i armentà y s'endà y escampà y desbrà semblant mondar el bitau firmament. Quin es eixa veu, qui pakeix d'home un himne y un plany, que riu y que plora, ja alegre y vibrant com un raig de sol ja trist y esllanguit com un raig de llum. Es el rey dels canis, es el Rossinyol que plora, que riu, que canta tot d'una es el Rossinyol.

## EL ROSSINYOL

Cor meu, amor meu hermosa, mon deu, mon sol, mon esser, mon viure, mon somni, mes blau que mes me fa lloure, com mes me fa esclau, que canto, que prego, que invocho, que honoro, gaudintme en sofrir.

adoro! i adoro! i adoro! Que mes te puch dir?

Com si un raig de sol, iris d'esperança, hagués penetrat en el cor de Pub, quàn el Rossinyol terminà sa estansa, va exhortarlo aixís ab' accent poruch:

Rossinyol amich, Rossinyol cantaire, dolç enemorat, exquisit trovatore, vols venir ab' mi?

No t' duré molt lluny, ni t' torbaré gaire! Baixarem al Goroh, tu volant per l'aire, ja a través de la jansa, obriré camí.

A la que m'ha pres la pau y alegría, cantarem un lay: jo te l' dictaria, tu me l' brodaràs ab' arpegis d'or; tu ho diràs millor que jo no ho diria, lo que duch al cor.

El servey es gran, la mena es immensa; mes, en recompensa, trench tot lo que tinc, lo que valch y puch!

El bon Rossinyol ab' accent d'ofensa, va regressant a Pub: Fa tanta veu mes per la meua amiga, jo no so jugar de siga qui, sigai, les meues cansons no s' posen a sonar.

Del dolor o el goig que en son cor espleta, aquí millor que tu pot donar rahó, si vols fer sentir, sigues ben poëta, si vols cantar, de, cantata, cantata.

Y aixecant el vol ab' cim d' una branca que gromxa suauent, el salser brandant, revestit de llum per la llum, branca, repregué son cant ab' veu mes vibrant.

... Mon esser, mon viure, mon somni, mes blau que mes me fa lloure.

com mes me fa esclau, que canto, que prego, que invocho, que honoro, gaudintme en sofrir.

adoro! i adoro! i adoro! Que mes te puch dir?

Ab' els MESTRES

## Erro que convé evitar en el conreu dels aulfals

Si observa amb extrema freqüència que les classes pageses, en la seva observació. Això que d' anduvi sembla un defecte mancat d'importancia, la revesteix d' un modo extraordinari quan tracta de ciencias d'aplicació, tal com l'agricultura. Y per a posarlo de manifest, aquí va mostrats un val exemple: el conreu de l' aulfal, revesteix extraordinari valor en nostre país. Y a pesar d' això, el agricultor, sofreix equivocacions y erros en la manera de portarlo a terme, erros que tenen son origen en la manca d'observació, de les necessitats de la planta lleguminosa en principis fertilitzants.

Nostre pagés, al empendrar la plantació d'un camp d' aulfals, se limita a fer exclusivament us dels fems y son ben limitats els que diguense progressius, apliquen el superfosfat de gals. Y son limitadissims, els que usen els adobs potássichs, lo qual com es de suposar, els ocasiona greus perjudicis. A pesar de tot, el agricultor devants d' ells, uns sens fi d' exemples que

demostran la influencia grandiosa que l' element potassa exerceix sobre el conreu de les lleguminoses. Ningú ignora que en un prat la manera més senzilla de canviar la flora es valentse dels adobs potássichs. Mercés als seus us, les lleguminoses augmenten y los gramínees disminueixen. lo qual indica que per a les plantes de la primera de les senyalades families, es la potassa l' element dominant.

Dels sens fi d' experiencies practicas des en nostre país sobre aquest punt, s' en dedueix la conclusió de que una de les millors maneres per a crear bons aulfals, es utilisant una formula de fertilització composta de 30 a 40.000 kilograms de fems per hectarea de terra; de 400 a 600 kilograms de superfosfat de gals de 18,20 de graduació o d' áscorfs de defosforisació; si les terres son pobres en calç y de 150 a 250 kilograms de cloruro d' sulfat de potassa.

La manera que lògicament convé aplicar a aquestos adobs es la següent: els fems deuen ser enterrats abans de la sembra, per medi d' una labor arada; el superfosfat y los salts potássichs intimament barrejats, deuen enterarse, una mitat per mateix procediment dels fems o sigui utilisant les arades alleu mitat per medi d' un rasglaig.

R. DE MAS SOLANES

Visítad la Gran Pañeria y Sastreña, Ibérica, que en ella hallaréis cuanto es apetecido a los más reducidos precios.—Moncada, 7 Tortosa.

## Espurnes de la llar

244

241

Ramón Vergés Pauli

mentres que Jesuchrist Salvador nostre Sacramental estiga en el monument.

En lo Consell del dia 9 Abril del dit any 1673 se reproduix lo al llibre de Provisions, de la duplicació de don Vicent Prats de Xens, en la qual proposa per al sosteniment de dita casa fundació; y para que siga duradera perpétuament, així en que no hi falte la renda com lo cuidado en obra tan santa y bona; que la seua Universitat o Municipi admittixca la superintendencia (suprema administració) de dita fundació, juntament en lo altre. Casuisme pitol de la Seu, nomenant per part del Consell dos persones abes per que en dos capitulars queca dit altre. Capítol enomenat d' es sien pera dispondre aixi dita fundació com lo conserve que deustro lla y aixi mateix pendrar a censal lordinar que sera necessari. que se judica seran mil y cinchentes lliures moneda de plaata poch mes o menos a raho de un sou per lliura també de plaata para que de la pensie tots los anys se renoven dits casuisme.

Lo Consell accepta la superintendencia de dita fundació de perquè es tant del servey de Deu Nostre Senyor y així mateix gran juument aixi a la cathedra com a la present ciutat per lo molt que ha paregut bé este any; per estar Christo Sacramental en la reparació tant major que altres anys estava per falta de lums a complir la devocio que causam.

Espléndida il·luminació brillaria al Monument de la Seu, lo Dijos y Divendres Sants, en aquella época, posats la llum a minar que, com de costum, pagaria lo Cabildo, hi havia de crema també los doscents corants ciris de la fundació del benemérit y fervorós canonge doctor Preixens.

## L'ANTICH CALVARI DE TORTOSA

De molta oportunitat son les notes que a l'any 1875, el nostre Archiu Municipal, ya per trobarmes en lo sant temps de la quarèsmo, ya també per celebrarse enguany les festes constanzianes en que s' rememora lo tribunal de Crist, símbol adorable de la nostra redempció.

## Capella dels Reis

Al tomo III d'Espurnes de la llar hi vam publicá una petita monografia d' esta pintoresca y històrica Capella de l'horta de Pimpí, ahont hi dirigixen la vista ls pares, quan s'aturen los Reis d'Orient ans de fe la seua entrada triomfal a Tortosa pel punt ahont antigament estava situat lo portal de Vimposol.

Posteriorment ham recullit alguns datos mes, que no ha d' enguany se lo feu format per l'acció del temps y la incuria dels hòmens; y que sol emportarse records gloriosos de la patria, mil voltes més redobts de que l'llibre és eternis. La Capella dels Reis fou totalment enderrocada quan lo

UNA AMENAZA DE ALEMANIA

Mucho se ha hablado de la entente de España con Francia e Inglaterra. Es cuestión difícil en que los indoctos no podemos precipitarnos a dar parecer; pero no cabe dudar que hay en España una fuerte corriente de opinión contraria a la alianza con Francia e Inglaterra, y favorable a entendernos con Alemania, a la cual nadie niega la categoría de primera potencia terrestre del mundo, y no faltan personas inteligentes que no consienten ponerla en segunda línea entre las marítimas, conforme se deduce de los artículos que sobre asuntos navales viene publicando el escritor tan competente como el que firma G., bien conocido en los centros donde se entiende de tales materias.

Algunos periódicos españoles han lanzado la idea de enviar en el día de la llegada de Poincaré tarjeta o mensaje a la Embajada y Consulados alemanes, y por su parte el periódico alemán *Berliner Tageblatt* que se supone órgano semi-oficioso de Guillermo II, ha publicado las siguientes líneas, dignas por cierto de ser conocidas y meditadas:

«Malos consejeros tiene España. Diríase que esa simpática nación inspira su conducta en estos tiempos, en la insana intención de sus mayores enemigos.»

España, con su entente con Francia e Inglaterra, ni obra con prudencia ni por propio y natural egoísmo, porque con ella causa graves daños a Europa, y la entente será el principio de su total ruina.

Si la alianza se efectúa, será el primer paso que se da para la ruptura del «statu quo» europeo, un peligro inminente para la paz.

La magnitud de su yerro lo comprenderá la nación española en breve plazo, quizá cuando no pueda impedir el mal que a sí misma se ocasiona, pues verá seriamente amenazada hasta la independencia de su territorio.

Si, como el año 70, por una derivación de los asuntos españoles, desagradable e inesperada, se llega a alterar el equilibrio europeo, España será la primera víctima, purgando cruelmente la equivocación diplomática del Gabinete de Madrid.

Entre dos obreras

¿Utopías?

—Ea, déjame, chica; siempre estás de bromas, y no es ocasión de venir con guasitas y salidas de pie de banco.

—Pero ¡si hablo formal, Antonia!

—Pues ¡vaya una formalidad! Con que ¡las mujeres deberíamos estar nos en casa y no trabajar!

—Eso es. Estarse en casa y no ir a la fábrica ni a muchos talleres a donde vamos ahora. Quiénes deberían hacerlo todo son los hombres.

—¿Y aun sostienes que no te estás burlando?

—Que no. Puesto que todo el mundo tiene derecho a meter baza en la cuestión social, yo la arreglaría de esta manera.

—Entonces eres más revolucionaria que nadie, vas más allá que ningún otro. Si ahora, trabajando todos nosotros hombres, nuestros niños, nosotros, no podemos adelantar nada, ¿qué sería si nos faltara el semanal con que añadimos algunas pesetas a lo que recojemos los sábados?

—Pues tendría que hacerse de manera que este semanal no fuese menester por bastar ya el de nuestros padres o maridos.

—Eso son visiones.

—No te diré que no, pero otras cosas han parecido visiones y se han convertido luego en realidad. El papel de la mujer está en el hogar, está en cuidar de sus hijos y de la casa. Y, además, ¿crees tú que el jornal que ganamos nos sirve de gran alivio? Calcula lo que tenemos que gastar en vestir y calzar, y que no se nos estropearían tanto las ropas ni los zapatos si no tuviéramos que andar tanto y ensuciarnos como lo hacemos.

—Bueno, pero siempre es algo, y aun mucho.

—Y lo paga la higiene de la casa, la preparación de la comida, la salud de los niños. ¿No te parece que sería un gran bien que nos dedicáramos fuera, sino que nos dedicáramos a lo nuestro?

—Tendrían nuestros hombres que ganar un salario mucho más crecido.

—Claro, pero no es cuenta mfa. Si

un día nos declaramos en huelga todas las obreras, no de España, sino de Europa, del mundo entero, ¿qué otro remedio habría sino acudir a los hombres?

—¡Oye! Tú no eres feminista, Victoria. Porque las feministas quieren ser como los hombres, y tú te empeñas en quedarte simple mujer.

—Yo me atengo a lo que dijo el Señor; no fué a Eva, sino a Adán a quien mandó: «Ganarás el pan con el sudor de tu rostro.» Los que hacen trabajar a las mujeres son los moros, los salvajes, los paganos, mientras ellos se divierten. ¡Lo que ganáramos si no tuviéramos que atender a la subsistencia de los nuestros! Porque ya vez en qué situación nos encontramos; por lo general, no sabemos cuidar de la casa, ni entendemos en nada.

—¡Bah! Eso no hace falta.

—Si, sí, hace, y por lo mismo, mientras llega el día en que la mujer viva de lo que traen a casa el padre, el marido o el hijo, sería bueno que aprendiéramos algo, que supiéramos lo que se necesita para ser amas y madres... ¿Qué te crees tú? Pues una de las causas del mal estar de nuestra clase es nuestra ignorancia, nuestra falta de preparación para la vida de familia.

—Pero ¿qué hemos de saber?

—Pues, por ejemplo, leer, escribir, contar y mucho catecismo; economía social en lo que se refiere al ahorro, a la previsión, al socialismo, al cooperativismo, a los socorros mutuos, a la higiene, a los primeros cuidados en caso de accidente, a la crianza de los hijos. amén de alguna pequeña industria casera para aprovechar los ratos perdidos, que no abundan.

—¡Uf, cuánta cosa!

—Y todo indispensable, y no menos indispensable que saber guisar, coser, surcir, barrer... Todo ello estrecharía los vínculos de la familia, que hoy va derechamente a su disolución.

—Bueno, bueno... Todo eso que predicas es bueno para ponerlo en los diarios. ¿Qué tiempo nos iba a quedar para aprender tantas cosas? Porque para ello tendríamos que asistir a alguna escuela.

—Claro, y esas escuelas deberían correr a cuenta de los ayuntamientos, si

los mismos patronos no querían organizarlas en sus fábricas o talleres...

—¡Garambainas!

—No tanto; no han hablado de otra cosa centenares de señoras y señores reunidos en Congreso en Gante, pues, para que lo sepas, hay en el extranjero por muchas escuelas como la que te ha dicho.

SALVADOR.

LA BENEMÉRITA

LA PATRONA DEL INSTITUTO

Día en extremo colmado de gloria resultará para la Guardia civil el del 12 del actual, en que, con júbilo indescriptible, se celebrará por los veteranos soldados que se honran en componerla la solemne inauguración de nuestra nueva y escogida Patrona la excelsa Virgen del Pilar, que con tanto acierto y esquisitez de gusto se han honrado elegir no hace muchos meses. Digo lleno de gloria, porque en medio de los actos de más familiaridad que especialmente ese día existirán entre los individuos que se hallen reunidos y en medio de mil conversaciones que entre ellos se crucen, no dejará de haber una que, en efecto, le haga glorioso a la vez que inmortal al general duque de Ahumada, recordándole al ensalzar su bien cimentada obra con la institución de un Cuerpo tan en gran parte benéfico y protector, cuyos soldados llevan por divisa el honor que desde la remota fecha de 1844 ostentan con orgullo.

Día también en que haremos mención de su brillante historia, recordando a nuestros héroes compañeros muertos víctimas del sacrificio y del deber, y comentando los hechos en los que hallaron tan honrosa muerte, con la cual unos y otros, con importantes servicios prestados, garantizan al pueblo la seguridad y le demuestran que tiene verdaderos defensores dispuestos a sacrificarse por él, haciéndose con esto muy dignos de cariño y respeto, y dejando en todos los sitios indicios de su acreditadísimo valor y celo, como se registra en el caso siguiente, muy digno de conmemorar en este día:

Allá, en los sitios más escondidos, en el barranco de Báliver, lugar ignorado por muchos, existe un sencillo monumento que el tiempo, sin duda, ha querido conservar como testimonio de la tan gloriosa muerte que los guardias Ortega y Gimeno encontraron al intentar salvar a los viajeros de una diligencia que, en medio de la tempestuosidad de la noche y al llegar al referido barranco, por efecto de los grandes torrentes de agua que caían, ó bien porque se desplomó una parte del camino, el carruaje entero, horrorosamente, cayó en el precipicio.

Pues bien: estos dignísimos guardias aunque bien penetrados de la imposibilidad de salvar a aquellos desgraciados y la facilidad que existía de correr ellos la misma suerte, no dudaron: se despojaron de su equipo, y con una decisión sobrehumana y propia únicamente de estos abnegados soldados, se echaron al barranco, pereciendo en cumplimiento del sagrado deber, que se antepone a todo, y colocando en muy encumbrado lugar el prestigio del honroso Cuerpo.

Cooperemos, pues, compañeros, a acrecentar nuestra envidiable historia, siguiendo la práctica de nuestros celosos antecesores y secundando sus buenos servicios; con lo cual lograremos conservar el antiguo aprecio del pueblo en general, y en gran manera la inmortalidad del duque de Ahumada, como fundador de un Cuerpo entre cuyos soldados vive aun su espíritu y que tantos beneficios han reportado a la Nación, iluminados por su ejemplo y guardando sus sabios preceptos.

Ahora bien, todos los días, pero con especialidad el de nuestra Patrona, halémonos muy gozosos con el honroso uniforme que vestimos, y terminemos todos los actos en ese día dedicados a ella diciendo a una voz:

¡Inmortalidad al duque de Ahumada!

¡Viva el Rey!

¡Viva la Guardia civil!

¡Viva la Virgen del Pilar!

L. PELÁEZ  
Guardia.

POSTAL ECONÓMICA

A mi estimado amigo y compañero Jacinto Benasqué Sensalsacosta dedico esta postal de despedida para que la transmita el en persona a quien le pueda interesar y tome de ella la parte que le corresponda.

Yo, por si no lo saben los curiosos, porque de los demás a nadie importa, parto de aquí mañana, Dios mediante, y a vivir me traslado a Barcelona, ó a morir, sabe Dios, porque el destino de cada uno cada uno ignora.

Al despedirme de Alcanar es justo que también me despidas de Tortosa, porque si aquella villa fué mi cuna también ha sido esta ciudad mi gloria, y si me encanta el pueblo de mis padres la ciudad de la Cinta me enamora.

Aunque soy pobre, alguna cosa tengo; me dejo en Alcanar algunas cosas y me conviene hacer el inventario, pues no quisiera hallar, al volver, otras; me dejo amor, desvelos, sacrificios, esperanzas, aplausos y honras.

Me llevo algo también que no quisiera llevar conmigo, porque este algo sobra; pago exceso de peso de equipaje, y cuando se viaja todo estorba, máxime cuando son ingratitudes y desengaños, cual me llevo ahora.

También dejo en Tortosa alguna bella ilusión y me llevo alguna que otra decepción, que no todo en esta vida satisfacciones han de ser y glorias; pues una cosa son las ilusiones y las realidades otra cosa.

Pero ¿dónde conservan de mi humilde insignificantisima persona mejor recuerdo, en Alcanar, mi cuna, ó en mi segunda patria, que es Tortosa? averigüelo el Vargas de mi adlatere Jacinto Benasqué Sensalsacosta.

A. de CH.  
Alcanar 8(40)43.

Espurnes de la llar

242

243

Ramón Vergés Paulí

siti del francés, any 1810, y així va permaneix per espay de deu anys; més la pagada d'aquella horta, veient la falta que els feya, se reunixen en junta celebrada lo mes de Novembre de 1820 y acorden reedificarla per mitj d' almoyns. Enomenen una comissió composta de Antonio Audt, Joseph Mur, y Tomás Durán y Francisco Valdeperas, para fe l'acapte, y elegixen per clavari a Pere Ricarde.

En la llista de donants hi figuren, entre altres, lo canonge Andreu, lo doctor Quello, don Joseph Antonio Navás, don Nicolau Mur y el Marqués de Tamarit.

Lo gasto total de l'obra es de pessetas 869, 2 rals y 8 ms. y lo arreplegat ascendix a 855 pessetas, 3 rals y 5 ms., quedant un déficit de 13 pessetas, 3 rals y 3 ms., qual déficit condona dit clavari Pere Ricarde. Este, en la nota de comptes que presenta, fa constá que molts pagoses de l'horta de Pimpt van treballar debades, portant en carros calcs, pedra y demés materials que's necessitaven.

La referida nota está fechada lo día 6 Jine de 1823, any en que va quedá reedificada per la fe dels nostres pares la Capella destruida pels exércits de Napoleón.

Capella dels Reis

Lo monument de la Seu en lo sigle XVII

Al revoldre y fullejá los yells llibres del Archiu Municipal, se veu que no sols se prestan als estudis historichs, sino que també s'hi reflecta, com en un espill, la psicologia de la nostra rassa al través de los centurries.

## EL DOCTOR OLIVERES

Hoy en día la ciencia señala un progreso tan rápido, requieren las conquisistas del saber una marcha tan vertiginosa, que el profesional, el técnico, si no quiere permanecer estacionario, necesita ponerse en contacto con los centros de cultura de la especialidad á que se dedica, pues no basta el libro ni la revista, no; es preciso para ir siempre adelante acercarse al punto de donde viene la luz; en una palabra, hacer viajes tan frecuentes como detenidos á los grandes núcleos de la ciencia.

De estos es nuestro querido amigo el doctor Oliveres, de los que estudian y se ponen en contacto con el progreso; así lo demuestra su reciente viaje á París en cuyos principales clínicas y hospitales ha hecho notables adquisiciones científicas.

En su excursión científica, ha estudiado de cerca los modernos progresos de la oftalmología al lado de los notables oculistas doctores Kalt, Chevalle-reau y Chailous, de la Clínica de Quince Viugets, ha visitado el hospital Larivoisiere, al frente del cual se halla el eminente Dr. Morax, establecimiento que dentro de su carácter general tiene su departamento de oftalmología muy notable y ha seguido la consultación y operaciones de la Fundación Oftalmológica de Rothschild, institución creada por el multimillonario de este nombre y quizás la más notable de Europa en este género. Asimismo ha adquirido el novísimo y completo instrumental en las casas Quer y Moria de dicha capital.

Al reiterar efusivamente nuestra bienvenida al distinguido oculista, le enviamos por su noble empeño nuestro más cordial parabien.

## ALBUM POETICO ESFINGE

*Brotó á miles de golpes la escultura,  
á millares de notas la armonía,  
á millares de letras la poesía  
y á millares de toques la pintura.*

*Si no se rinde el pecho á la amargura,  
vence por fin la ansiosa fantasía,  
y el triunfo que imposible parecía,  
á fuerza de constancia se asegura.*

*Porque se abraza en mi pasión ardiente,  
ante sus pies, lo mismo que el creyente,  
mil millares de veces he gemido.*

*Cansada está de suplicar mi boca,  
y aún tiene intacto el corazón de roca,  
como el mármol espléndido y bruñido!*

Salvador RUEDA.

## Crónica

Sabemos que para el año próximo se proyecta organizar una exposición de industrias agrícolas en esta ciudad.

En una población como Tortosa que posee un término de excepcional riqueza agraria, que se halla tan floreciente y próspera, que crea continuamente industrias derivadas, entre las cuales descuellan nuestros incomparables aceites que hacen de ella uno de los principales mercados oliváricos del mundo, no hemos de encarecer la importancia, la singular trascendencia que el proyecto entraña, pues salta á la vista y desde luego debemos confiar en que la exposición que se anuncia ha de contribuir poderosamente al progreso de nuestra comarca, ya que son tales concursos escuela de cultura y acicate poderoso que estimula las energías industriales de un pueblo, además de aportar valiosos elementos á su desarrollo.

Ahora bien, como estas exposiciones cuanto mejor preparadas resultan más brillantes y sus resultados más prácti-

cos y decisivos, esperamos de nuestro Ayuntamiento que desplegará todo su celo para recabar el mayor número de adhesiones, para conseguir que concurren expositores de todas partes del mundo donde haya un adelanto en la técnica agrícola, alando así el mayor lustre y provecho á nuestra ciudad, ya que es de las regiones agrícolas más vigorosas del continente y acaso la más rica de la Península. No hay que decir que LIBERTAD, entusiasta para todo lo que pueda redundar en pro de nuestro progreso, se adhiere cordialmente á la idea y ofrece su concurso modesto, pero decidido á todo cuanto pueda coadyuvar al mayor brillo, al mejor éxito de la exposición que se proyecta y que todos los tortosinos estamos en el deber de apoyar.

\* En el vapor *Principessa Mafalda* ha partido para Marsella, desde donde se dirigirá á París, nuestro querido amigo y paisano el eminente tenor D. Luis Canalda, hijo de nuestro distinguido amigo el ilustrado farmacéutico D. Pablo.

El objeto de su viaje es efectuar una turné artística por la capital francesa, Londres, Berlín y Milán.

Deseamos al joven y ya celebrado tenor que coseche muchos laureles en su campaña artística, como es de esperar de sus talentos y excepcionales facultades.

\*\* Ha quedado aprobado el mego proyecto de los riegos del Alto Aragón. Dada la importancia de tan grandioso proyecto, felicitamos cordialmente por ello á nuestro distinguido amigo don Francisco de P. Romáñá, alma del proyecto, y particularmente al país, ya que con ello una extensa comarca de la patria se redimirá de la miseria.

\* Copiamos de nuestro apreciable colega *Diario de Tortosa*:

«Hemos tenido el gusto de leer una carta de nuestro compatriota el Diputado á Cortes por Tarragona, Reus y Falset, D. José Nicolau, dirigida á un particular y distinguido amigo nuestro, que dice lo siguiente:

«El Sr. Ministro de Fomento ha resuelto que salga para Francia un Ingeniero agrónomo, á estudiar los Niágaras Eléctricos, con el fin de adoptarlos aquí cuando haya consignación, si, como es de esperar, los informes son favorables.»

Lo que tengo el placer de comunicarle, para que á la vez se sirva hacerlo á la Comunidad de Regantes Sindicato Agrícola del Ebro, de Tortosa y á la Junta local de Plagas del Campo de ese, entidades interesadas en la defensa contra el pedrisco.»

\*\* Durante los días 22, 23 y 24 del actual se celebrará en Perelló la feria anual de ganados. Desde el 20 al 27 se podrá apacentar el ganado en el monte sin pagar ningún impuesto.

\*\* Por la autoridad militar se ha concedido á la sociedad «Correo Alado», de esta ciudad el antiguo fuerte denominado del Boneta.

\*\* En esta Administración de correos se viene notando cada vez más escasez de personal con relación al trabajo abrumador que pesa sobre dicha oficina.

Y esta exigüedad se pone más á la vista solamente con que apuntamos los datos comparativos: En Reus hay un jefe y seis oficiales y en Tortosa un jefe y dos oficiales solamente, cuando en aquella ciudad no se presta servicio nocturno y en esta sí.

A un dato tan elocuente como el que consignamos se puede añadir que en esta población el servicio de correos supone un veinte por ciento más que el de la ya nombrada.

Si á esto se agrega el incremento, la importancia que ha adquirido aquí el giro postal, el aumento en los negocios que se traduce en movimiento enorme de las oficinas de correos, se comprenderá fácilmente la necesidad de que se aumente el personal de dichas oficinas.

El mismo celo, los esfuerzos nunca bastante apreciados del digno jefe de correos don Filiberto Gomis y sus subalternos, que se desviven en atender á este exceso de servicio, es un motivo más para que se les auxilie con el personal necesario á cubrir las necesidades de un servicio tan importante como el de Tortosa.

Hacemos llegar estas quejas á oídos de quien corresponda, en la confianza de que, dada la justicia, la legitimidad de nuestra demanda que tanto ha de redundar en beneficio de la ciudad y del mismo servicio de correos, serán pronto atendidas como se merecen.

\*\* A consecuencia de una enfermedad contraída en su viaje á Valencia, á donde fué efectuando un viaje de propaganda, ha fallecido el doctor don José Talp y Plans, apóstol del vegetarianismo en Cataluña que venía haciendo una intensa y perseverante campaña en pro de sus doctrinas de templanza.

En las breves horas que estuvo en esta ciudad con motivo de su celebrada conferencia vegetariana en el Orfeo Tortosí, nos fué altamente simpático, como á todos los que tuvieron ocasión de conocerle, por lo que deploramos su fallecimiento y enviamos á su familia nuestro pésame más sentido. R. I. P.

## Una pregunta y varias... definiciones

—¿Qué es un sociólogo?

—Esta es una pregunta que tiene bemoles.

Porque ha de saber V. que todo el mundo es sociólogo. Y no puede darse una definición que comprenda á todo el mundo...

Es preciso, pues, ir... por partes. Un sociólogo es un hombre que se cree superior á los demás porque se ha aprendido de memoria cuatro frases sobre cualquiera de las mil cuestiones que comprende la sociología. Es también sociólogo el que escribe ó habla de cuestiones sociales que apenas entiende.

Es sociólogo, el que ha visitado alguna vez, deprisa y corriendo, algunos centros sociales y habla á todo el mundo... de Bélica y de París de Francia.

Es sociólogo, el que hace un discurso brillante sobre un problema social de la Edad media ó sobre los males que afligen á la humanidad, desde Adán hasta el fin de los siglos.

Es sociólogo, el que llena muchas páginas de números que ha copiado de otro trabajo sobre cualquier cosa, p. e., el consumo de animales en Londres.

Es sociólogo el que increpa duramente á los ricos, á los patronos, á los burgueses—porque eso, hace democrático,—y se queja, alto y fuerte, de que no se remedien tantas injusticias como se cometen en el mundo del trabajo, que ha visto una vez desde una ventanilla de un ferrocarril.

Es sociólogo, el que habla de acción, de organización, de concentración, tratando siempre de lo mismo con todos los pelos y señales que halló en un par de libros traducidos del francés.

Es sociólogo, el que ocupa un buen cargo, de ningún compromiso y de muchas gongonías, viajando á cuenta del pueblo ó del Estado y sabiendo la mar de cosas sociales, v. g. los títulos de muchas revistas, ó que hay en el mundo Congresos y Asambleas de cinco ó seis lenguas y de siete personajes y medio.

Es un sociólogo el que confunde el socialismo con el sindicalismo y éste y aquél con la acción católica social.

Es un sociólogo el que cree que con un sólo remedio, pongamos por caso, con la asociación obrera, ó con la cooperación de consumo, ya se salvó la sociedad humana y sus islas adyacentes.

Es sociólogo el que ha escrito y publicado un libro tan científico, tan nue-

## “LA CONFIANCE”

Compañía de Seguros contra incendios  
FUNDADA EN 1844  
Representante general en Tortosa y su partido  
Ramón Vergés Pauli, Merced, 13-2.º.-TORTOSA

vo y tan raro, que si los Estatutos, los centros de sport y todos los individuos se resolviesen á seguirlo al pié de la letra, no habría más que un manicomio.

También son algo sociólogos algunos otros que parece que saben alguna cosa de sociología y de los cuales los extranjeros hacen bastante caso. Pero todos los anteriores, son los llamados «ilustres», «insignes» y «profundos», aunque nadie sabe por qué.

R.

## Elixir Callol

Preferido por los niños á las Emulsiones por su gusto agradable

## SANTA TERESA DE JESÚS

*De hidalga estirpe nacida  
joven y hermosa, se lanza  
en brazos de la esperanza  
al turbio mar de la vida.  
Por el abismo atraída,  
¿qué busca en su seno hirviente?  
un fantasma de su mente,  
un sueño, una creación,  
la más hermosa ilusión  
de su alma joven y ardiente.*

*Que ¡ay! las pasadas historias  
de andante caballería,  
llenaron su fantasía  
de imágenes ilusorias.  
Y sueña, con las victorias  
del bizarro paladín  
que al són del marcial clarín  
justa y vence en su demanda,  
por ceñir la roja banda  
que bordó en su camarín.*

*O sueña en el trovador,  
que á los rayos de la luna,  
canta con guzla moruna  
al pié de su mirador,  
y en el bravo cazador  
que del bosque en el lindero  
lucha con el tigre fiero;  
ó azuzando á su jauría  
persigue á la res bravía  
sobre su caballo overo.*

*Y se finge al paladín  
ciñendo su fuerte arnés,  
que va á arrojar á sus pies  
el conquistado botín;  
que del lejano confín  
del tigre la piel manchada  
viene á ofrecer á su amada  
el bizarro cazador,  
ó que hace morir de amor  
al trovador su mirada.*

*Eso, en sus sueños Teresa,  
al mundo á buscar se arroja...  
llena de mortal congoja,  
¿cuán pronto en su sueño cesa!  
y es del desaliento presa  
al ver cuanto mas avanza,  
que antes sozobra, que alcanza  
de amor la débil barquilla,  
el abordar con su quilla  
las playas de la esperanza.*

*El Amor buscaba en vano  
que nadie pudo ofrecerla...  
¿cómo encontrar una perla  
perdida en un Océano!  
cifra el espíritu humano  
en el Amor su destino;  
y ese Amor, astro divino,  
busca encorvado hacia el suelo,  
porque lo refleja el cielo  
en las charcas del camino.*

*Y esto que su corazón  
llegó al fin á adivinar,  
la hizo en el cielo buscar*

al Sér de su adoración.

*Tanto elevó su pasión  
á su espíritu errabundo,  
que perdida en lo profundo  
de su Amor, logró en su anhelo,  
poder vivir en el cielo,  
sin abandonar el mundo.*

*¡Oh! yo también te siguiera  
buscando ese Amor divino,  
si como tú, del camino  
la oculta senda supiera,  
¡oh, Amor celeste lumbrera  
que hallar en el mundo quiero;  
si en vano encontrarle espero,  
si he de morir para hallarte,  
¡ven á mí quiero probarte  
que muero, porque no muero.*

## Retrané comarcá

Tingues bona fama y gitat a dormir.

Los uns tenen la fama y 'ls atres escarden la llana.

Ets mes feo que un pecat.

Uns naixen en estrella y 'ls atres en esquella.

Tu y jo dos, y un sach de palla tres.

Ma tia, germana de ma mare.

Lo milló amich es un duro.

Te correrán com a Tita.

LLUIS DE MONTSIÀ.

## REVISTAS Y LIBROS

«CAZA Y PESCA»

Esta notable y simpática revista, que edita la Asociación General de Cazadores y Pescadores de España, domiciliada en Madrid, Bolsa, 10, publica, entre otros interesantes trabajos, los siguientes artículos:

Sobre el Congreso de Cazadores: Para «El Hombre de los Bosques», por Miguel Morales.—I Congreso Nacional de Cazadores de España: Informes de provincias: Barcelona.—Reforma de la ley.—Sociedad de Cazadores Los Amigos de la Veda.—Carta abierta.—Apreciaciones, por J. Morales de Paralta.—En Manresa: Campeonato nacional de tiro.—De Pesca: El río Guadajoz, por Manuel Rabadán Arjona.—Circular del Alcalde.—La pólvora... sí, la pólvora... por Gregorio Martínez López.—Guía culinaria de CAZA Y PESCA.—Noticias. Sentencias dictadas por el Tribunal Supremo de Justicia en materia de Caza.

Nuestros lectores pueden solicitar número de muestra gratis. Precios de suscripción: Trimestre, 2 pesetas; año, 7 pesetas.

## LAPIDAS MORTUORIAS

Se construyen con toda clase de mármoles, en los talleres de CARLOS BELTRI PAULI.

Modernísimo y elegante catálogo

Se construyen panteones

Gil de Federich (antes Ancha), 18, TORTOSA

## APRENDIZ

Se necesita en esta imprenta.

Imp. Querol, Carmen 3.—Tortosa.

# EL GRAMOPHONE

UNICA Y VERDADERA MARCA

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo. Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad. Antes de comprar un máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

## GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

**José M.<sup>a</sup> Pauli, Moncada, 35.--Tortosa**

Los precios son netos de catálogos, costando igual en todas las partes del mundo. Los embalajes no se cobran

### AVISO.-Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pídanse precios para instalaciones de alumbrado, electromotores para todas las industrias donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía de materia. Esta casa cuenta con personal técnico



### Tintorería de Santiago Aguilera

Puertaferriá, 15, Barcelona

Este establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. ATENCION! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc.

Para encargos dirigirse á la Viuda de Tomás Estorach SAN BLAS, 7.--TORTOSA

### CLINICA

del Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 á 1 y de 3 á 5

A Ferrerías, Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

### Tintorería de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.--Taller Plaza Santa Ana, 5.--TORTOSA

Se tñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.-Los lutos se entregan á las 24 horas así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCION Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

### Fabrica de Mosaicos Hidráulicos

Federico Garcin Trobat

Despacho y fábrica, CAMBIOS, núm. 19, (junto al Puente particular)

Esta casa es la única en Tortosa y su comarca que emplea la presión hidráulica para la fabricación de sus baldosas, excluyendo en sus mezclas la arena de río (soldo) y emplea la misma clase y calidad de primeras materias que las que utilizan las casas Escofet y G. de Barcelona y otras.

Pidan hoy mismo el certificado de un gran número de clientes, entre ellos algunos arquitectos ingenieros, e ininidad de empresarios de obras y albáñiles, que atestiguan haber empleado con el mayor éxito mis mosaicos, después de haber ensayado otros con escaso ó nulo resultado.

Pidan, pues, estos certificados de garantía y muestras al despacho y fábrica.

Cambios, núm. 19, (junto al Puente particular)

### Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.--Telegramas: Corredor Calbet

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina á la de Baños.

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º TORTOSA

#### INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, á los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

### Hojalatería fundada en 187

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.--TORTOSA

### Taller de Ebanistería

CARPINTERIA Y APLICERIA

Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases y gran surtido en los de viana

Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.

Especialidad en muebles de encarga.

Almacenes de Blauquet y Anea.

MÁQUINAS PARLANTES y discos doble cara ODEÓN

Instrumentos de música de todas clases.

Se venden y alquilan Pianos y armoniums.

Se arreglan toda clase de Gramophones.

Pídanse catálogos de aparatos y discos que se remitirán gratis.

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

TORTOSA

### ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado á medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

En dicho establecimiento se reciben encargos

para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO ANGEL, NUM. 15--TORTOSA

### Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO--PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA



Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable. No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera. Resiste la humedad y la luz.

### Librería religiosa fundada en 1780

F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas

Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de cartón piedra.

Rosarios, medallas.

TINTA JIBIA

MÉDICO HOMEÓPATA

### T. HOMEDAS

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTAS DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

Médico numerario de Hospital Homeópata del Niño de Dios y del Sanatorio

martino para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex. médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

MERCED 5,--TORTOSA.

### ESPARTERIA

de José Marin

Calle de la Carcel, 2--TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco á mis clientes mi DEPOSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, á precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos.

Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maiz y de artículos propios de la industria.

Baratura sin igual en cofines y demás artículos para la mollida de aceitunas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

### Ramón Bañerá Perez

Santa Teresa, 4.--TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas.

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

GRAN SASTRERIA «EL SIGLO»

de Carlos Chavarria

Plaza Constitución 5 y 6.--TORTOSA

### MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, lado de la ferreteria del señor Nivera.--Tortosa.

### Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.--TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la

RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 días ya no se aplica.

### Doctor Sabaté

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

En el depósito de vinos y licores de JUAN BAUBI CABANES, encontrareis un gran surtido en el ramo de botillería, tanto en marcas del país como extranjeras, visitadlo y os convencereis.

Dicha casa es la única que vende en esta plaza el Cognac «Fine Champagne London»

Se sirven á domicilio, vinos de la Rioja, desde 60 céntimos botella en adelante--SAN

LAS 26.